

# EL DIARIO DE ZARAGOZA

PROTECCIONISTA DE LA PRODUCCION NACIONAL

ÓRDICO POLÍTICO LIBERAL-CONSERVADOR DE NOTICIAS Y AVISOS

DEFENSOR DE LAS CLASES CONSERVADORAS DEL PAIS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Redacción y Administración, Coso 61.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ AL PROPIETARIO Y DIRECTOR

PROVINCIAS... 3 meses 5'50 ptas. ESTADOS compendidos en la Union postal. 3 meses 12 ptas.

D. CARLOS VARA DE AZNAREZ.

## La política inglesa

## Carta de Madrid

(De nuestro corresponsal)

20 Noviembre del 89.

En el anterior artículo y refiriéndonos á lo declarado por el jefe del gabinete inglés, en el banquete ofrecido al nuevo Lord Maire de Londres, hacíamos constar lo que el gobierno británico pensaba respecto á la evacuación de Egipto y á la triple alianza.

Respecto á la primera cuestión Lord Salisbury dijo, que la evacuación se llevaría á cabo cuando Inglaterra hubiese terminado su obra política en el país de las Pirámides y respecto á segunda afirmó que ningún compromiso serio había contraído Inglaterra con las potencias que forman la llamada triple alianza.

A pesar de aquella declaración tan formal y categórica de que la Gran Bretaña estaba por completo desligada, de todo compromiso con las demás naciones, circulan con insistencia rumores que denuncian la existencia de un arreglo pactado entre Inglaterra y Alemania, el cual, si bien no tiene los verdaderos caracteres de tratado oficial, demuestra en cambio que ambas potencias están de acuerdo para obrar unidas en un caso dado.

Según asegura un importante periódico londonense, por el mencionado arreglo el Reino Unido se compromete á prestar todo su apoyo á Alemania, hostilizando á cualquier potencia europea que sostenga una guerra con el imperio germánico.

Esta cooperación quedará, sin embargo, limitada á operaciones navales que puedan favorecer los intereses de Alemania ó de cualquier otra potencia que con ella se halle aliada, pero en ningún caso, vendrá Inglaterra obligada á una acción militar por tierra, sea del género que fuese.

Además Inglaterra no podría oponerse á una ocupación del territorio de Trípoli por parte de Italia, ni consideraría tampoco como un *casus belli*, una intervención en Bulgaria y debería ayudar al imperio austriaco en una acción militar contra Rusia. En el caso de una invasión de Bulgaria, Inglaterra tendría que cumplir su formal compromiso de hacer cuanto pudiera por mantener la paz Europea y Alemania por el contrario, no podría provocar ningún conflicto en el continente, pues toda provocación de su parte anularía el convenio *anglo germánico*, de que nos ocupamos.

Por otra parte, Alemania y sus aliadas prestarían todo su apoyo á las operaciones navales de Inglaterra, en el caso de una agresión por parte de una de las grandes potencias de Europa.

El imperio germánico apoyaría también la política inglesa en Egipto y en la isla de Chipre, no pudiendo tomar ninguna determinación en la península balcánica sin el asentimiento de la Gran Bretaña. Igualmente apoyaría la política inglesa en las cuestiones de Armenia y Creta comprometiéndose por último, á hacer cuanto hacer pudiera para mantener la paz europea.

Estas son las bases principales sobre las que descansa lo acordado entre Alemania é Inglaterra, bases, que no podemos afirmar sean rigurosamente exactas, por más que las haya consignado periódico tan autorizado como *El Times*, pero que deseamos resulten ciertas en todas sus partes, porque directamente tienden á la conservación de la paz de Europa, esa hermosa paz tan ardientemente deseada por todos los amigos del orden y por los que ambicionan la mayor prosperidad para su patria.

Nosotros nos contamos en ese número, y por eso celebraremos ver oficialmente sancionado aquel convenio.

El duque de Tetuán es invencible é incorregible. Se empeñó en dar su brazo á tórce y lo ha conseguido. Para rectificar, nada más que para rectificar, habló ayer dos horas y media de un tirón. Y dicho se está que todo ese tiempo habló mal de Sagasta. Bien es verdad que solo dijo una parte, muy pequeña, de lo malo que puede decirse del Gobierno y de su jefe. Si lo hubiera dicho todo, á estas horas seguiría el duque de Tetuán en el uso de la palabra.

Pero no obstante por no ser todo fue bastante expresivo lo que manifestó el respetable duque. Sagasta quedó herido. La parte saliente del discurso del hijo de O'Donnell fué aquella en que trató de la necesidad política que hay de plantear la cuestión de confianza.

Hace cuatro años que los fusionistas están monopolizando, por decirlo así, la regia prerrogativa.

Cuatro años que la Regente no consulta las opiniones de los jefes de los partidos y solo oye los ditirambos y mentiras que la dicen los ministros los días de Consejo.

—Señora, estamos en el mejor de los mundos posibles.

—Señora, el país nada en la abundancia.

—Señora, aquí no hay carlistas ni republicanos, ni conservadores ni nada más que fusionistas.

Y así por el estilo son las demás cosas que á oídos de la Regente hacen llegar sus ministros.

Por eso en esta parte de su discurso estuvo el duque de Tetuán verdaderamente inspirado. Sus argumentos más de una vez pusieron bilioso á Sagasta, que pretendía disimularlo conociéndose cuando se levantó á contestar, no podía ocultar el desconcierto de sus ideas, mal traducidas por su palabra más premiosa que nunca. Cuanto á la argumentación no hay para qué decir que fué peregrina. Tomó el camino á demostrar que ni porqué ni para qué plantear la cuestión de confianza. Y como esto se sale de la realidad y de la lógica, claró está que Sagasta, en el fracaso propio, consiguió tener más sensible, es decir, más patente el triunfo del duque de Tetuán.

¡Quién había de decirle al Gobierno que tan mal parado habría de salir del debate en la alta Cámara!

Y es que, como el refrán dice, donde menos se piensa salta... el duque.

—Mientras tal descalabro sufría el Gobierno en el Senado, desmenzaba el señor Silvela en el Congreso el sufragio universal en términos tristes y desconsoladores para el proyecto. La incisiva y punzante oratoria del exministro de Gracia y Justicia y su entendimiento extraordinario y clarísimo, tenían ancho campo para lucirse, y se lucieron. No se puede decir nada más contundente ni mejor dicho en contra del lamentable proyecto del sufragio.

El presidente de la comisión dictaminadora, señor Ramos Calderón, intentó contestarle... ¿Cómo? Con los lugares comunes de siempre, con todo eso que en artículos y misceláneas dicen uno y otro día los periódicos ministeriales. De donde se deduce que esto del sufragio ha de proporcionar sendos disgustos al Gobierno, porque como el señor Pidal decía eloquentemente, es un proyecto que no contenta á nadie, ni siquiera á la mayoría. Buena prueba de esto último, es la enmienda del señor Comenje, que ha de dar mucho juego, y en la que se pide el derecho del voto para los militares en activo, para los clérigos, para los purdioseros y para los vagos.

Esto último está inspirado en un alto sentido de protección fusionista... A mayor abundamiento, el joven diputado Cañamaque que desde que dejó de ser subsecretario de la Presidencia cuando aquello de Villacampa, se hizo discrepante, pronunciará un discurso de oposición al proyecto y al gobierno.

Todos estos síntomas reunidos acusan desde luego la seguridad de que el sufragio no será ley.

*Quot erat demonstradam.*  
—Pocas y bien escasas son las noticias de hoy.

La gente que habitualmente concurre á los salones de conferencias de cada una de ambas Cámaras, no sabe de qué hablar, y por no perder la costumbre de hablar de algo, se comenta un telegrama que publican casi todos los periódicos franceses y que apunta la coincidencia de que al mismo tiempo que se verificaba la revolución en el Brasil, hacia en España el general Cassola los augurios que son conocidos. Esta coincidencia, según esos telegramas á que aludo, puede acusar la existencia de peligros para España y para Portugal.

No dan crédito á estas cosas, al menos aparentemente, los ministeriales, y digo aparentemente, porque en realidad no las tienen todas consigo.

Allá veremos.

—Después de muchas reuniones y de muchísimos debates, la subcomisión corresponsiente ha dejado hoy aprobado el presupuesto de Fomento, con excedencias y todo.

A pesar de esto, cuando se discuta este asunto se armará la gorda.

—En el Senado el señor Cuesta y Santiago ha tronado contra las compañías de ferrocarriles, especialmente la del Norte.

En el Congreso ha vuelto á hablar el señor Isasa de la incautación de bienes propiedad de los Institutos provinciales de segunda enseñanza, pidiendo el expediente que se haya formado.

En la discusión del sufragio habla en contra el señor Cañamaque.

Se anuncia un discurso de Castelar.

Vamos, una sesión de gran espectáculo. M.

## Carta de Paris

(De nuestro corresponsal)

18 Noviembre 89

### Política europea

El acontecimiento del día es la cuestión del Brasil; nadie esperaba en Europa la noticia que el sábado circuló en Paris con la rapidez del rayo, de la caída del imperio brasileño; que la república se imponía en aquel vasto territorio, era cosa que no ignoraba, quien por poco que sea, se interese algo por lo que allende los mares sucede; la ley liberal, promulgada por la regente del Imperio durante el viaje de su padre por Europa el año último, al dar libertad á gran número de esclavos, había por egoísmo personal de molestar algo á los dueños perjudicados. Y no quiero decir con esto que la abolición de la esclavitud no fuese un deseo que había en todos los corazones, sino que bien que deseándola muchos, hubieran querido que no fuese aplicada de forma tan radical.

La abolición, como todo en este mundo, tenía sus partidarios y sus contrarios; había un triple interés en juego; el de los propietarios, el de los esclavos, y del país.

El de los propietarios, se complicaba por la cuestión del clima, porque como es sabido, durante mucho tiempo, el trabajo en los trópicos, solo lo han podido resistir los negros, importados de Africa: no es que los propietarios quisieran los esclavos por ostentar el título de propiedad y buena prueba de ello, es, que cuando podían contratar obreros libres, lo hacían.

Dar libertad á los esclavos, tenía el inconveniente de que al ser libres, nadie podría obligarlos á trabajar, y por consiguiente, era para ellos la miseria.

En cuanto al país, su obligación es vigilar por la prosperidad de la riqueza pública y una medida tan radical, podría comprometerla, porque bajo pretexto de hacer desaparecer una causa de agitación se exponían á producir un desorden general.

La causa de la revolución, ha sido además, que don Pedro, de vuelta á sus Estados disolvió la Cámara: la oposición ha venido ahora en mayoría, y esta oposición había desde hace algún tiempo tomado un carácter revolucionario y republicano.

La República se imponía y todos creían en su triunfo á la muerte de D. Pedro: ¿por qué, pues, se ha anticipado? La cosa cosa no es difícil de resolver: el imperio brasileño se encontraba en continua comunicación con sus Estados vecinos, y todos ellos son republicanos, solo el respeto personal que inspiraba el monarca, hacia que callasen. Ha bastado una chispa, un solo grito, para que aquel, siguiendo el ejemplo de sus hermanos, haya proclamado la República.

—Como decía á usted el sábado, en la sesión de la Cámara francesa quedó elegida la Mesa definitiva. Hacia mucho tiempo que ningún presidente había alcanzado 384 votos de 431 diputados.

—Noticias particulares recibidas de Berlin, me permiten asegurar á usted que el mundo financiero no ve con tranquilidad la liquidación de fin de mes. Corre el rumor en la Bolsa de que falta numerario en la plaza, y que muchas casas fuertes se encuentran en situación delicada.

—*El Fremdenblatt* de Viena, declara destituidos de todo fundamento los rumores que con motivo del viaje á España del Archiduque Alberto habían corrido, acerca de que la Regente pensaba contraer matrimonio.

—Ayer se celebró en los teatros italianos, el cincuentenario artístico de Verdi, que debutó en 1839 en la Scala de Milán.

—Es un hecho que la Puerta, está decidida á promulgar la amnistía en Creta: no será general, pero habrá muy pocas excepciones.

—El día 16, ante mil doscientos peregrinos el Papa, celebró misa en la Basílica: durante ella, los peregrinos entonaron cánticos y al terminar saludaron al Santo Padre, con gritos de viva el Papa-Rey.

—Se fué Buffalo-Bill y fué espectáculo curioso, presenciar el embarque de aquellos salvajes: ya instalados en los vagones, los que estaban presentes, no pudimos menos de recordar la hora de la distribución de la comida á las fieras en cualquier jardín zoológico: empezaron por darles sandwiches, cuyo contenido comían, arrojando el pan, despues les dieron carne cruda, demostrando entonces su alegría, con ahullidos que alarmaron al vecindario.

—*Monsieur Chivo*, algo más consolado de la desaparición de *Soled*, debutó anoche—en función que se ofreció á la prensa—en el antiguo alcázar d'Hiver, hoy casino de Higt-Life. Ha sustituido á su hija perdida, con una nueva *etoile*, que según dice la prensa de aquí, ha sido cazada en Granada: los carteles, anuncian á Mlle. Lola Pichiri. *Chivo*, ha tomado precauciones para que esta no se pierda.

—El emperador del Brasil y su familia se embarcaron ayer mañana para Europa: antes le habían notificado su destitución, asegurándole que se respetaría su lista civil. Todos los negocios están suspendidos: la población tranquila: el gobierno ha dado un manifiesto: todas estas noticias las tenemos por particulares, pues el gobierno provisional, ha establecido la censura para el telégrafo: se asegura que

muchas provincias han enviado su adhesión al movimiento.

—Un atentado criminal, ha puesto en peligro en la noche de ayer, la vida del gran duque Miguel, tío del czar de Rusia y presidente del Consejo Imperial, y la del gran duque Sergio.

Sus altezas volvían por el tren a San Petersburgo, y cuando se encontraban entre Sebastopol, y Lozón, el tren se detuvo bruscamente: acababan los maquinistas de ver que se habían cortado los rails.

—John Burns, ha dado cuenta ayer en Londres, de las sumas recibidas desde el principio de la crisis obrera, hasta el día.

El total de suscripciones se eleva a 48.000 libras esterlinas, de la que 30.000 provienen de Australia: las reunidas en Inglaterra, solo llegan a 400.

—Mr. Augusto Havas, hijo del fundador de la tan conocida Agencia telegráfica, acaba de morir a los 79 años.

—El miércoles llegarán a París, hospedándose en casa de la Reina Isabel, los infantes D. Antonio y su esposa.

—Ayer salieron para Inglaterra en tren especial, los príncipes de Gales y su familia: por la mañana habían asistido a un almuerzo, dado en su honor por monsieur Lytton, en el palacio de la Embajada Inglesa.

Hasta mañana de V. affmo,  
García-Fernández

## La prensa local de anoche

Contrista realmente lo acordado por los maestros de Tarazona, pero al fin y al cabo no podrá decirse que aquellos han pecado de ligeros y faltos de paciencia:

1.º Cerrar sus escuelas el 31 de Diciembre próximo, si todos no están satisfechos en sus haberes.

2.º Dar las más expresivas gracias al señor gobernador y administrador de Hacienda de la provincia, por sus enérgicas disposiciones respecto a pagos, significándoles al propio tiempo, el sentimiento y desagrado que les produjo su inesperada contestación al respetuoso telegrama que tuvieron la honra de dirigirle; pues si bien es cierto que resultaba deficiente por carecer de las palabras *excelentísimo señor*, no es menos cierto también, que cada una de estas palabras en el telegrama citado costaba cinco céntimos, y el compañero encargado de ponerlo, no disponía de ellos.

3.º Acudir a los poderes constituidos, pidiendo que el Estado y sólo el Estado sea el encargado de satisfacer las obligaciones de primera enseñanza, por meses vencidos y en la propia forma que a los demás empleados públicos.

4.º Dirigirse a varios personajes de significación política, para que apoyen en las Cámaras el ideal que persigue el magisterio de España, pues otro sistema de pagos que no sea el propuesto, ha de ser degradante para el que simplemente lo enuncie, y altamente perjudicial para el maestro a quien se exigen deberes de funcionario público y se le niega hasta el derecho de reclamar lo que legitimamente le pertenece.»

—Con motivo de la muerte ocurrida anteayer en las afueras del Portillo habían circulado varios rumores que parecían dar al suceso otro aspecto del que se creyó en un principio.

Todos esperaban el resultado de la autopsia que pondría en claro el asunto. De la autopsia practicada ayer resultó que la muerte fué producida por la fractura de las dos piernas y un brazo, la de casi todas las costillas del pecho y la ruptura de importantes vasos sanguíneos.

El tranvía debió coger al desgraciado que fué víctima del accidente casi cruzado en la vía y las cuatro ruedas pasaron sobre su cuerpo.

—La fiesta de la Presentación de la Virgen se celebró ayer con gran pompa y lucimiento, en los colegios de Religiosas, y principalmente en el de la Enseñanza.

## Asuntos de Aragón

La temperatura no se mostró ayer tan benigna, por cuya causa el termómetro ha descendido algunos grados.

—A nuestro estimado colega *El Norte de Aragón* pertenecen los dos sueltos siguientes:

«Como ya saben nuestros lectores, el domingo 24 del actual se verificará en Tamarite, la reunión magna de los regan-

tes de la Litera interesados en la construcción de su ansiado Canal.

La concurrencia promete ser grande a juzgar por las noticias que tenemos y estarán representadas las Diputaciones de Huesca y Zaragoza, pues esta última así lo acordó en sesión el lunes último.»

—«En el patio de los claustros de San Pedro, como todos saben, había un secular ciprés que contaba más de 300 años de existencia.»

Merced a las exigencias de las obras el añoso árbol ha sido derribado.»

—*La Brújula*, periódico de Huesca, relata el siguiente suceso:

«En las primeras horas de la noche de ayer, dos tiros de revólver disparados con cortísimo intervalo de tiempo, consternaron a los pacíficos habitantes de las calles del Coso bajo y Santo Domingo.»

Según de público se decía, Francisco Fayde, empleado de Hacienda, y teniendo que había sido de ejército, venía hace tiempo molestando con amenazas y ofensivos insultos a una honradísima familia de todos muy apreciada.

Serían las cinco de la tarde de ayer, cuando el referido sujeto, insistiéndole en su poco laudable tarea, se personó en la morada de la nombrada familia, profiriendo calumniosos conceptos contra un individuo de la misma, y sacando tras breve disputa un revólver, en cuyo acto el agredido hizo un disparo contra Fayde, que le originó la muerte, después de recibir la Santa Extrema-Unión y ser trasladado al Hospital provincial.

El autor del hecho es persona de intachable conducta y que goza de la general estimación por sus recomendables condiciones y honrosísimos antecedentes.

Por esto lamentamos vivamente tan desgraciado suceso, si bien no vemos en el agresor, más que al que siendo objeto de criminal atentado, se encuentra hostigado a originar la muerte de un semejante en defensa de su persona y en vindicación de las ofensas inferidas a su honra y dignidad.

El Juzgado, auxiliado del ilustrado teniente fiscal de la Audiencia, practicó las primeras diligencias con actividad digna de encomio.

Atribuíanse no muy recomendables precedentes al muerto, pero no nos hacemos eco de ello, porque es grande el respeto que la tumba nos inspira.»

## Diputación provincial

El período semestral toca a su fin.

Los diputados rurales preparan la maleta, y ya se consideran la de estos días como las sesiones últimas.

Comenzó la de ayer a las cuatro de la tarde bajo la presidencia del señor Olleta y con asistencia de 16 diputados.

Leída y aprobada el acta de la anterior, no hubo ninguna excusa de asistencia a pesar de que faltaban 12.

El señor Sancho y Gil preguntó por la reorganización del cuerpo facultativo de Beneficencia.

Preguntó el señor Castellón al señor Isabal, cuando se cumplía el acuerdo referente a la concesión de medallas conmemorativas del ferrocarril de Canfranc.

El señor Zabal prometió dar datos hoy, y por fin se dispuso que la comisión provincial de acuerdo con el señor Sancho y Gil, gestione la realización al acuerdo.

Se dió lectura a un dictamen de la sección de Hacienda relativa al convenio de los acreedores de la provincia.

El señor Isabal pidió que el dictamen quedará sobre la mesa, y dá algunas explicaciones sobre lo hecho por el ordenador de pagos.

Aludido el señor Olleta, justifica su conducta diciendo que creyó obrar bien. (Un individuo pronuncia en voz alta desde los bancos del público frases que no pudimos oír.)

El señor Isabal: Señor presidente, desde el público se pronuncian palabras inconvenientes.

El presidente: Orden. No puede hablar quien no sea diputado.

(Uno del público abandona el salón pronunciando algunas frases. El presidente amenaza con despejar el salón.)

El señor Aguirre justifica su conducta. El señor Castellón dirige fuertes cargos al vicepresidente de la comisión provincial anterior señor Zabal por la desigualdad en la concesión de los créditos.

Pregunta el señor Almerge, por qué se pagó solo a un contratista de Beneficencia. Diputado hubo durante esa discusión que vió que iban a discutirse sus actos con rigor.

Pero no hizo uso de la palabra.

El dictamen quedó sobre la mesa.

El señor Garchitorena presentó una proposición para que se adquiriera más sulfato de cobre.

La propuesta pasó a la sección de Fomento.

Fueron aprobados: la cesión de derechos del contratista don Nicolás Navarro, a don Gerónimo Gil: la concesión de carbón para estufa al administrador de la cárcel correccional: la cuenta de obras hechas en la escalinata del palacio provincial: y los honorarios del letrado señor Rózpide por la redacción de una demanda contenciosa.

A las seis terminó la sesión.

## Crónica del día

Nuestro corresponsal telegráfico en Madrid, nos dá la noticia de que en la tarde de ayer se acentuaron los rumores de crisis.

Realmente hasta los constitucionales más optimistas creen muy difícil la situación del gabinete y juzgan imposible que el señor Sagasta pueda conjurar el conflicto que a pasos agigantados se le viene encima. Se van pues confirmando noticias particulares que sobre este asunto se recibieron de la Corte en Zaragoza y otras capitales.

—Hemos censurado distintas veces la medida adoptada por el ministro de la Gobernación de suprimir plazas de agentes de seguridad, con lo que nuestra población quedó en completo desamparo y a merced del criminal que quiera hacer de las suyas.

Pero si eso es cierto, también lo es que la unión hace la fuerza, y que a las veces los esfuerzos de pocos, si se encaminan al mismo fin, logran el éxito. ¿Ocurre esto en la policía de Zaragoza?

Mal que pese a muchos, y a nosotros mismos, forzosamente habremos de decir que no, si los rumores propalados son ciertos.

Se dice que por una emulación, que habla muy alto en pró de los individuos del cuerpo, no andan estos muy acordes en la manera y forma de practicar los servicios, con lo cual se imposibilita el cumplimiento de estos; se dice que cada cual quiere hacer los trabajos solo, y con independencia completa de los demás resultando así un esfuerzo individual que aunque plausible resulta la mayor parte de las veces infructuoso: se dice que no se consulta a quien se debiera consultar; se dice... pero no es cosa de consignar todo lo que acerca del mismo asunto se habla porque fuera el cuento de nunca acabar.

¿Son ciertos esos rumores? No podemos asegurarlo, pero en último término, véalo quien debe, y de resultar verdad procure poner eficaz remedio.

—En el convento de religiosas de Santa Inés, tuvo lugar ayer la solemne ceremonia de tomar el hábito de religiosa la señorita que se llamó en el mundo María del Pilar Barbastro y Marín.

Ofició el distinguido canónigo muy ilustre señor don Vicente Pardo, y al acto asistió numerosa y distinguida concurrencia.

—Vayan unas preguntitas que a nosotros se nos dirigen.

¿Es cierto que en el pueblo de Cabañas no estuvieron expuestas más que tres días de Septiembre las listas electorales, en lugar de quince como la ley previene?

¿Es cierto que se han incluido los nombres de algunos que ni tienen, ni pueden tener la cualidad de electores, excluyéndose a otros que la tenían?

Trasladamos el interrogatorio a quien corresponda.

—En el Teatro Goya dió anoche su primer concierto la orquesta de señoras húngaras dirigidas por el maestro Pappsdorf. El público aplaudió todos los números de su escogido repertorio.

Hoy anuncian el segundo y último concierto con un programa que con seguridad ha de complacer al público.

—Ayer tarde se reunió la sección provincial de derecho para tratar de la averiguación de datos de unos censos descubiertos por el oficial de secretaría señor Vidal, a favor del Hospital y Hospicio y que importan próximamente 360.000 pesetas.

—En la tarde de ayer se reunieron en el palacio de la Diputación, las comisiones designadas por esta corporación y el Ayuntamiento para fijar la forma de realizar el suministro de víveres a los

presos de la cárcel de Audiencia en lo sucesivo.

Después de haber disipado las dudas que respecto al asunto había, unánimemente se ha reconocido la conveniencia de contratar con una sola persona y bajo las mismas bases lo relativo a los dos departamentos de correccional y cárcel del partido y antes de tratar los detalles del asunto, la comisión del Ayuntamiento ha creído oportuno dar cuenta de este pensamiento a dicha corporación.

—*La bola de nieve*, es una comedia de Tamayo y Baus. Y decimos esto, no porque sea descopocida, sino porque solo con consignarlo, se expresan ya los méritos y valías que la obra encierra.

Joya de nuestro teatro, es una de las más primorosas de la literatura moderna, y de las que dan brillo a un teatro, y honra a un nombre.

Los artistas del Principal hicieron anoche laudables esfuerzos dignos de especial aprecio y mención. La señorita Martínez, tuvo momentos felicísimos.

Y ya que de esta actriz hablamos confirmaremos lo que otra vez digimos.

Hoy que con la ausencia de María Tubau, Antonia Contreras y Julia Cirera, y el alejamiento de la escena de Elisa Mendoza Tenorio, la carencia de actrices en España es muy sentida, hay que hacer resaltar las dotes en las que las posean, y entre ese número puede contarse la señorita Martínez, que presenta raras disposiciones para el arte teatral, y que quizás se vean malogradas por no haber alguien que las encauce y dirija.

Anoche junto a arranques castizos, que con justicia aplaudió el público ruidosamente, se notaron en la señorita Martínez desmayos y desvanecimientos ostensibles, y que hacían más duro el contraste.

La señorita Paris, y los señores Martínez, Vigo y Barceló estuvieron bien.

Después se estrenó la zarzuela *Las niñas desenvueltas*. El público hubiera agradecido infinitamente más, presenciar cualquier otra del repertorio.

El teatro estuvo muy animado.

Mañana lleno completo. Se representa *Carlos II, el Hechizado*. Los aficionados a fuertes emociones están de enhorabuena.

—En la afortunada administración de Loterías de 1.ª clase, a cargo de nuestro amigo D. Juan Blanco, establecida en el Coso 61 junto al teatro, se han recibido billetes para el sorteo de Navidad al precio de 50 pesetas décimo.

—Ayer por la mañana a las diez, el tranvía fué causa de otro incidente lamentable.

En la calle de la Independencia, frente a las casas números ocho y diez, arrolló a un perro que pacíficamente estaba echado en la vía pública, destrozándolo por completo. Dicho perro era utilizado por el impedido Manuel Blesa, que vende fósforos y periódicos en los porches del café Suizo, para que lo condujera en un carrito.

Como la muerte del perro ha perjudicado a dicho industrial, vá a formularse la reclamación para averiguar si ha sido ó no completamente casual el atropello.

—Esta noche tendrá lugar en el Centro Mercantil, industrial y agrícola la conferencia anunciada, a cargo del ilustrado jurisconsulto don Esteban Alejandro Sala, y que versará sobre el siguiente tema: «Influencia de las leyes en la difusión del crédito, y medios adecuados para desarrollarlo convenientemente en todas las clases sociales.»

—En los felatos de consumos fueron recaudadas anteayer 3.757 pesetas con 64 céntimos.

—A la función religiosa que ayer tuvo lugar en la iglesia de la Enseñanza asistió el ilustrísimo señor obispo auxiliar de la diócesis.

—Mañana a las once tendrá lugar en la iglesia parroquial de San Gil Abad solemnes funerales por el alma del que en vida fué nuestro buen amigo el muy ilustre señor don Andrés Martín é Ipas, depositario de los fondos municipales de Zaragoza.

De fijo han de verse muy concurridos.

—El dueño del bonito café establecido en la planta baja de la Diputación provincial, y en el que se sirve legítimo moka, ha establecido unas tarjetas de abono que cuestan 5 pesetas, y con las que se tiene opción para tomar veinte veces el sabroso líquido.

La reforma es buena y económica y de fijo será aceptada por el público.

\*. E  
los exá  
gradas.

\*. P  
gar corre  
que el br  
temente  
sido dest

La sati  
pleta, po  
de tan bi  
Felicita

\*. E  
sición pr  
el dipu  
na, ace  
cantidad  
en cond  
desembo

El pro  
ñor Gar  
de gran  
tores má  
sales, q  
produci

\*. E  
secretar  
con el c  
ñores d  
misiona  
provinc

Las i  
asunto,

che lle  
presidi  
exting  
por del  
pañado  
que lo  
jeto de  
para e  
y segu  
penal

plir d  
idénti  
en el p

El ré  
reja d  
na ca  
en su  
tejpet

Lle  
el cab  
quiri  
asien

Con  
a la c  
cia de

—  
La  
canza  
ñora  
pues  
te hu

Un  
pusi  
lo co  
rece  
En  
con

El  
\*.  
Vara  
jales  
para  
la q  
vero  
ción  
ble  
tad  
ñor

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
pro  
de e

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\*.  
am  
var  
cos  
Gas  
est  
al c  
ción

\* En los seminarios han comenzado los exámenes para conferir órdenes sagradas.

\*\* Por el telegrama inserto en el lugar correspondiente, verán los lectores que el bravo general de brigada, recientemente ascendido, señor Aizpurua, ha sido destinado á Zaragoza.

La satisfacción de los amigos es completa, porque así no sienten la ausencia de tan bizarro militar.

Felicitaciones al señor Aizpurua.

\* Es de gran importancia la proposición presentada en la sesión de ayer por el diputado provincial señor Garchitorena, acerca de proveer á los pueblos de una cantidad importante de sulfato de cobre en condiciones ventajosísimas para el desembolso de su importe.

El procedimiento propuesto por el señor Garchitorena, ha de servir sin duda de gran estímulo hasta para los viticultores más refractorios al empleo de estas sales, que tan admirables resultados han producido en los años últimos.

\* Se encuentra en esta ciudad el secretario del Ayuntamiento de Tarazona, con el objeto de gestionar cerca de los señores diputados, la suspensión de los comisionados de apremio por contingente provincial.

Las impresiones recibidas respecto del asunto, no son nada favorables.

\* La fuga de un preso.—Ayer noche llegó á esta ciudad, procedente del presidio de Tarragona, donde acababa de extinguir una condena de quince años por delito de asesinato, un sujeto acompañado de una pareja de la guardia civil que lo conducía á este Gobierno con objeto de recoger la carta-orden necesaria para el ingreso en la cárcel correccional, y seguir mañana la conducción hasta el penal de Santoña, en donde debía cumplir diez y siete años de condena por idéntico delito que el anterior, cometido en el penal de Tarragona.

El referido sujeto caminaba entre la pareja del benemérito cuerpo sin que ninguna cadena oprimiese sus manos, porque en sus espaldas llevaba el correspondiente tejetate.

Llegaron al Gobierno civil y mientras el cabo penetraba en las oficinas para adquirir la carta-orden, el penado tomó asiento en un banco existente en el patio. Como movido por un resorte, se lanzó á la calle diciendo al guardia de vigilancia de servicio:

—Adios.

La Guardia civil le siguió y logró alcanzarle en el patio de la casa de la señora viuda de Schar, donde se refugió, pues de no haberse aturdido seguramente hubiese burlado la persecución.

Una vez en poder de los Guardias, le pusieron las correspondientes esposas y lo condujeron al Gobierno, donde al parecer fué atacado de un síncope.

En las convulsiones rompió un cristal con la cabeza.

El preso fué conducido á la cárcel.

\* El alcalde de esta ciudad señor Varanda ha dirigido á los señores concejales unos atentos B. L. M. escitándoles para que asistan á la sesión de mañana en la que se tratará de los suministros de víveros á los presos de esta cárcel correccional.

\* A pesar de lo acordado es probable que hoy discutan los señores diputados la proposición presentada por el señor Garchitorena.

\* Como es costumbre mañana es probable celebre sesión el Ayuntamiento de esta ciudad.

\* Convocados por nuestro querido amigo el diputado provincial señor Navarro, se reunieron ayer noche los médicos de la Beneficencia provincial señores Gascón y Almenara y el director de los establecimientos benéficos, señor Boldón, al objeto de tratar de la nueva organización del personal facultativo.

Hoy volverán á reunirse para dejar terminado el asunto.

\* Hoy se reunirá en casa de don Pedro Lucas Gállego el comité reformista.

\* Han principiado á levantarse las barracas destinadas á la feria de Nuestra Señora del Pilar.

Ya era hora.

\* Hoy celebrará sesión la Sociedad Económica Aragonesa de Amigos del País.

\* Necrología del 21.

Concepción Samper, 48 años, Hospital civil; Manuel Cortés, 43, plaza del Pilar 3; Carmen Maurel, 3, plaza de las Tene-

rias 12; Vicente Gómez, 53, depósito de cadáveres.

**Las gaseosas refrescantes aromáticas** en polvo de Armisén, únicas premiadas en la Exposición Aragonesa, son preferidas por el público, que ha podido juzgar de su superioridad sobre todas las similares. Se venden en paquetes de 1 real y en cajitas elegantes con formas especiales á 2 reales, en la farmacia de Armisén, plaza del Pueblo, núm. 5, y en las principales farmacias y droguerías.

**La inapetencia, la debilidad y la palidez** del rostro desaparecen como por milagro con el uso del *Jarabe Climent*.

## Lo que pasa en provincias

Anteayer dió las gracias á S. M. la Reina Regente el general Martínez Campos por el donativo de 5.000 pesetas que ha hecho la augusta señora con destino á la erección de una estatua al teniente Ruiz.

—Un periódico de Madrid relata lo siguiente:

Dos individuos que ayer regresaban de Leganés encontraron en el camino á una mujer acompañada de su hija, joven de unos diez y ocho años.

Con el propósito de abusar de la última y robarlas cuanto llevaran, fingiéronse agentes de policía secreta, y condujeron á ambas por caminos extraviados sin poder lograr su intento.

Amenazáronlas de nuevo con llevarlas á presencia del gobernador, llegando su osadía hasta conducir las á dicho centro en vista de no haber conseguido lo que pretendían.

Ya en él las ordenaron que esperaran en la portería, tratando entonces de evadirse por una escalera interior, pero la madre, que observó el juego, pidió auxilio á los guardias de Seguridad, los cuales capturaron á uno de los supuestos policías, llamado Castor Allende Bragado, encontrando en su poder 17 pesetas falsas.

Enterado el gobernador del hecho, ordenó que el detenido fuera puesto á disposición del Juzgado.

—Escriben de la Ribera de Valencia que la cosecha de naranja es este año abundante y el género de muy buena calidad.

—En un cortijo inmediato á Almería venía hace tiempo notando el aparcero que le robaban las gallinas del corral.

Esto le decidió á poner una trampa para cazarlos como á los zorros, y á la noche siguiente oyéronse gritos y maldiciones, señal de que en la trampa había caído alguien.

Era el hijo del mismo cortijero, que robaba las gallinas para venderlas en los cortijos inmediatos á mitad de precio.

—Según dicen de Sanlúcar de Barrameda, los señores duques de Montpensier permanecerán en aquella ciudad durante todo el invierno, y para últimos de Febrero ó principios de Marzo irán á Sevilla, en donde pasarán la primavera.

—Días pasados se suicidó en el cuartel de la Guardia civil de Alfarnate un guardia llamado Salvador Gutiérrez Berlanga, disparándose un tiro debajo de la barba.

El suicida, para llevar á cabo su fatal resolución, se valió del barboquejo de un tricorno, el cual colocó amarrado al gatillo del fusil, valiéndose del pie para hacer el disparo que le privó de la vida.

—Ha sido hallado en La Bisbal, ahorcado en una higuera, un anciano de 83 años, vecino de dicha población.

## Alcance Telegráfico

Madrid 21, 3'15 tarde.—(N.º 1289)

El Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina Regente y sin asistencia del ministro de Hacienda ha carecido de interés.

El señor Sagasta habló con detenimiento de los últimos sucesos en el Brasil.

Se firmaron varios decretos de Ultramar y Guerra.

No se celebró consejo.

Sagasta niega la proximidad de la crisis. M.

## CONGRESO

Madrid 21, 8'15 noche.—(N.º 195)

El señor Muro denuncia las ilegalidades cometidas en la elección de canónigo penitenciario para la catedral de Salamanca, lamentándose de que la curia romana se mezcle en los asuntos de España.—M.

Madrid 21, 8'15 noche.—(N.º 196)

Congreso.—Dice el señor Muro que la inclusión de la curia romana en los asuntos de Es-

paña imposibilita la independencia con que el Gobierno debe obrar.

Al señor Muro le contesta el ministro de Gracia y Justicia.—M.

Madrid 21, 8'15 noche.—(N.º 197)

Congreso.—Contestando el señor Canalejas dice que en el fondo de la cuestión palpita un interés político y que la curia romana se mezcla tan solo en los asuntos establecidos en el concordato.—M.

Madrid 21, 8'15 noche.—(N.º 198)

Congreso.—Protesta el señor Canalejas de ciertas apreciaciones hechas por el señor Muro sobre actos del obispo de Salamanca.

Rectifica el señor Muro escitando al gobierno á que atienda las justas pretensiones de los maestros de primera enseñanza.—M.

Madrid 21, 8'15 noche.—(N.º 199)

Congreso.—Añade el señor Muro que algunos maestros organizan en ciertas localidades manifestaciones que pudieran alterar el orden. Contesta el señor ministro de Fomento.—M.

Madrid 21, 8'15 noche.—(N.º 200)

Congreso.—Dice el señor conde de Xiquena que los gobernadores tienen recibidas instrucciones para obligar á los Ayuntamientos al pago de los maestros y que el Gobierno hará sean cumplidas las leyes.—M.

Madrid 21, 8'15 noche.—(N.º 201)

Congreso.—El señor Santa Cruz pide el expediente de subasta en la concesión del ferrocarril de Ternel á Calatayud, pues tiene conocimiento de haberse cometido abusos por la compañía concesionaria.

El ministro de Fomento promete traer el expediente á la Cámara.—M.

Madrid 21, 8'15 noche.—(N.º 202)

Congreso.—El señor García Alix comienza su anunciada interpelación al ministro de Marina, censurando la informalidad con que han sido confeccionados los presupuestos de aquél departamento.—M.

Madrid 21, 8'15 noche.—(N.º 203)

Congreso.—El señor Alix califica de falsa la partida de siete millones que estando invertidos figuran en los presupuestos.

Por esto censura severamente á los ministros de Marina, Hacienda y Ultramar, á quienes considera culpables del enredo.—M.

Madrid 21, 8'15 noche.—(N.º 204)

Congreso.—Termina el señor García Alix diciendo que el gobierno pone en peligro el ejército y la armada.

Le contesta el ministro de Marina.—M.

Madrid 21, 8'15 noche.—(N.º 205)

Congreso.—Interviene el señor Becerra para explicar el telegrama, que dirigió á las islas Filipinas.

Tercia en el debate para alusiones el señor López Puigcerver que explica como los siete millones de la Tabacalera pertenecen á los intereses del presupuesto extraordinario, y afectan á la ley de la constitución de la escuadra.—M.

Madrid 21, 8'15 noche.—(N.º 206)

Congreso.—Mañana intervendrán en el debate los señores Cos-Gayón y Cassola.

Se levanta la sesión.—M.

Madrid 21, 8'30 noche.—(N.º 1500)

Un incendio ha destruido el palacio nacional de la República del Salvador.

Ha sido nombrado general de brigada de Aragón el señor Aizpurua, y el señor de Benito de la capitania general de Cataluña.—M.

Madrid 21, 11'30 noche.—(N.º 319)

Senado.—Abierta la sesión el señor Graells ruega al ministro de Fomento que se celebren las oposiciones á cátedras anunciadas en la «Gaceta».

Continúa la discusión del proyecto de ley de empleados.

El señor García Barzanallana consume el tercer turno en contra.

Le contesta el señor Hernandez Iglesias.

Se levanta la sesión.—M.

Madrid 21, 11'30 noche.—(N.º 320)

Esta tarde ha habido gran animación política.

Los prohombres de los partidos han celebrado muchísimas conferencias.—M.

Madrid 21, 11'30 noche.—(N.º 321)

Han celebrado una extensa conferencia los señores Sagasta y Alonso Martínez.

Se han acentuado los rumores de crisis.

Se aseguraba que habían anunciado sus dimisiones los ministros de Hacienda y Marina. M.

Madrid 21, 11'30 noche.—(N.º 322)

Los rumores de crisis llegaron hasta la Bolsa, produciendo efecto en la cotización de los valores.

A última hora circulaban noticias más optimistas creyéndose aplazada la crisis por ahora.—M.

Madrid 21, 11'30 noche.—(N.º 323)

Ha llegado de Paris el señor Castelar.

Esta tarde estuvo en el Congreso á cumplir el deber de cortesía de saludar al presidente señor Alonso Martínez.—M.

Madrid 21, 11'40 noche.—(N.º 324)

Se ha recibido un telegrama de Cuba pidiendo cuarenta familias que son necesarias para completar el número de la nueva colonia «Reina Cristina».—M.

Madrid 21, 11'30 noche.—(N.º 326)

Han ocurrido grandes desbordamientos en los ríos de China.

Pasan de mil el número de ahogados. Ascienden á 15 mil los que se han quedado sin albergue.—M.

Madrid 21, 11'30 noche.—(N.º 327)

El Gobierno del Brasil ha decretado que la elección de las primeras Cámaras sea por sufragio universal.—M.

Madrid 21 11'30 noche.—(N.º 328)

El señor Rivera ha presentado una enmienda al proyecto de ley de empleados.

En ella pide que los subsecretarios y directores generales, y los gobernadores de provincia, se elijan libremente y sin condiciones. M.

Madrid 21, 11'30 noche.—(N.º 329)

Desmientense los rumores de alteración de orden público que circularon hoy.

Por cuestiones de la pesca témesse haya alteración del orden público en Gijón.

El señor Castelar no intervendrá por ahora en la discusión del sufragio.—M.

## Cotizaciones

Madrid 20, 5'15 t. (Núm. 2287)

En la Bolsa de esta tarde se han cotizado los valores á los siguientes precios:

Acciones del Banco de España. . . . .	413'00
4 por 100 perpétuo interior. . . . .	74'95
Fin de mes. . . . .	74'85
4 por 100 exterior. . . . .	76'50
4 por 100 amortizable. . . . .	89'25
Cubas. . . . .	106'00
Acciones de la Tabacalera. . . . .	108'00

Barcelona 20, 6'36 t. (Núm. 2934)

En esta capital se han cotizado hoy los valores á estos precios:

4 por 100 perpetuo interior. . . . .	74'72
4 por 100 amortizable. . . . .	00'00
Cubas. . . . .	105'00
Banco Hispano Colonial. . . . .	61'30
Crédito Mercantil. . . . .	57'00
Acciones del Norte. . . . .	84'60

Paris 20, 3'25 t. (Núm. 86198)

4 pº exterior. . . . .	73'68	Brasil. . . . .	110'00
3 por 100 francés. . . . .	87'75	4 pº húngaro. . . . .	87'31
5 por 100 italiano. . . . .	94'20	Billetes H. Cuba. . . . .	512'00
Banco otomano. . . . .	540'00	3 pº portugués. . . . .	67'12
4 por 100 turco. . . . .	17'50	Mobiliario español. . . . .	210'00
Obligaciones egipcias. . . . .	461'00	Caminos andaluces. . . . .	401'00
Acciones Panamá. . . . .	51'00	Tharsis. . . . .	118'00
Id. Norte de España. . . . .	393'00	Id. Caminos de hierro de Portugal. . . . .	00'00
Id. Rio Tinto. . . . .	398'00	Id. id. de Alicante. . . . .	300'00
Lombardas. . . . .	287'00		

Bénard, Torres y C.ª

Madrid: Jovellanos, 3.

Barcelona: Pelayo, 6.

**Academia de corte y confección. Sistema Rovira**, con real privilegio dirigido por la profesora doña Serapia Rodríguez. Es el único sistema que sin auxilio de patronos, ni cuadrículas, en muy pocas lecciones, aprenden á cortar toda clase de prendas de señora, ropa blanca de caballero, y cinco cuerpos sin pinzas ni costuras; por cuya invención premio Su Magestad la Reina á la inventora doña Concepción Rovira. Se admiten pensionistas. Noche, gratis para los pobres. No confundirla, esta es la única en esta capital que enseña el método moderno.

Coso 10 principal

434 1d

## Término de Urdán

La necesidad de reparar en plazo breve los daños causados en la presa y sus defensas por reciente y extraordinaria avenida del Gállego, agregada al gran retraso con que la recaudación de la alfarda se está llevando á cabo, colocan á la Junta de Gobierno en situación tan difícil, que le obligan á dirigir á los señores herederos que aun estuvieren en descubierto por sus respectivas cuotas, el presente recuerdo de pago. Si este no diere el resultado que la junta se propone y espera, se verá en el caso de adoptar medidas coercitivas, aunque su uso haya de serle desagradable. Zaragoza 17 de Noviembre de 1889.—El procurador mayor, Justo Almerje.—Por acuerdo de la junta, el secretario Jorge Jordana. 441 21, 22 y 25d

## Término de Almozara de Zaragoza

La Junta de Gobierno del mismo ha acordado avisar á los señores herederos que no han satisfecho la alfarda del corriente año, se sirvan verificarlo en la Depositaria sita en la calle de Goya número 6 principal, hasta el día 30 del actual inclusive, desde cuya fecha se cobrará por la vía de apremio, con arreglo á Instrucción. Zaragoza 21 de Noviembre de 1889.—El Procurador mayor, Francisco Velasco. P. A. de la Junta, Ignacio Navarro, Secretario.

Ninguna preparación ferruginosa tan fácilmente asimilable como el **Hierro Bravais** se había ofrecido todavía á la medicina. Las más respetables celebridades médicas de todos los países lo han experimentado con éxito y acogido favorablemente. (Véase el folleto sobre la anemia que envían gratuitamente y franco PRADEL, PAQUIGNON y C.ª, 40, rue Saint-Lazare, Paris.)

Tip.º de Zacarias Rodríguez, Coso, 61, junto al Teatro Principal.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones **Don C. A. Saavedra**, Agencia franco-hispano-portuguesa, rue Taibout, 55, Paris.

# ANUNCIOS.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones **Don C. A. Saavedra**, Agencia franco-hispano-portuguesa, rue Taibout, 55, Paris.

## Cultos religiosos

### Santo de hoy.

Santa Cecilia vg. mr. F. solemne por los profesores de música.

### Santo de mañana.

San Clemente, P. mr., santas Lucrecia, vg. y Felicitas, viuda mrs.

### Fases de la Luna

Saló el sol 6 h. 56.—Pónese 4 h. 35.

### Cultos para hoy.

#### Cuarenta horas.

En las Descalzas de Sta. Teresa (Pecetas), los días 22, 23 y 24.—De siete y media á cinco y media.

#### Corte de María

Se hace la visita á Ntra. Sra. de Nieva en Sta. María Magdalena.

#### Santo Rosario.

En el Pilar y demás parroquias á las seis y media.

#### Misa de infantes.

En la santa capilla, á las cinco. Horas en que se cierra el Santo templo Metropolitano de Ntra. Sra. del Pilar.—A las ocho. Los domingos y días festivos se celebra misa de doce en la iglesia de Ntra. Sra. del Portillo.

## Primer aniversario

POR EL ALMA DE LA SEÑORA

### DOÑA JUANA SASERA DE LAC

Se celebrará el día 22 del actual, en la Iglesia parroquial de San Gil á las once de la mañana. Su viudo, hermanas y demás parientes, suplican la asistencia y oraciones de sus amigos y relacionados. 448 1p

## La Señora

### Doña Clementa Tejero y Lahoz

VIUDA DE DON FELIX RAMIREZ

Sus hijos y demás familia, suplican á sus relaciones, las oraciones y asistencia. 455 1s

## Espectáculos.

**Teatro Principal.**—Compañía dramático-lírica.—Función para hoy: La zarzuela en dos actos, «Los lobos marinos».—La zarzuela en un acto, «Las niñas desenvueltas».—Entrada á palco 1 peseta. id. á Paraiso 50 céntimos.—A las OCHO en punto.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA.

**LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW YORK y VERACRUZ.**—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

**LINEA DE COLÓN.**—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Méjico con trahsborde en Habana. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 25, via Puerto-Rico, Habana y Santiago de Cuba.

**LINEA DE FILIPINAS.**—Extensión á Ilo-ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japón. Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 11 de Enero 1889 y de Manila cada 4 sábados á partir del 5 de Enero 1889.

**LINEA DE BUENOS AIRES.**—Un viaje cada dos meses para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz á partir del 1.º de Septiembre 1889.

**LINEA DE FERNANDO POO.**—Con escalas en las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia. Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

**SERVICIOS DE AFRICA.**—**Línea Marruecos.**—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabal, Casablanca y Mazagán.

**Servicio de Tánger.**—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene á los Sres. comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres. Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid; Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. da Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; Sres. Darí y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Representante en Aragón D. Teodoro Ducay, Zaragoza.

### Sub-Agencias

En Huesca, D. Mariano Frago. En Teruel, D. Francisco Martín. En Calatayud, D. Antonio Aznar Cuartero. En Alcañiz, D. Miguel Pallarés,

En Zaragoza se expiden billetes de Cámaras de todas clases para Filipinas, Américas, de Norte y Sur, Cuba y Puerto Rico, y económicos para emigrantes á la América del Sur y Colonias españolas, en combinación con el ferrocarril, que resulta casi gratis.

Pasajes marítimos para el Brasil (América del Sur) para familias pobres de agricultores y artesanos. Pidanse cuantos informes se deseen que se darán á correo vuelto.

Remitiendo dos sellos para contestar. 697

INSTITUTO DE FRANCIA: PREMIO MONTYON

## VINO DE QUINA OSSIAN HENRY simple ó ferruginoso

El mas eficaz reparador.—El mejor de los Ferruginos. Gusto agradable. Cura la **Clorosis**, la **Anemia**, las **Flores blancas**, las constituciones débiles, etc. **B. BAIN & FOURNIER, 43, Rue d'Amsterdam, PARIS** EN ESPAÑA, EN TODAS LAS FARMACIAS.

## CURACION CIERTA DE LAS ENFERMEDADES NERVIOSAS

POR EL **JARABE HENRY MURE**

Buen éxito demostrado por 15 años de experiencias en los Hospitales de Paris PARA LA CURACION DE

Epilepsia - Histérico Convulsiones, Vértigos  
Histero, Epilepsia Crisis nerviosas, Jaquecas  
Baile de San Victor Desvanecimientos  
Enfermedades del Cerebro Congestiones cerebrales  
y de la Médula Espinal Insomnios  
Diabetes Azucarada Espermatorea

Se envía gratuitamente una instrucción impresa, muy interesante, á las personas que la piden

**HENRY MURE, en Pont-Saint-Esprit (Francia)**

VENDENSE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS

## A. A. Oliván é hijo

COSO, 32

### PAPELERIA

TIPO-LITOGRAFIA

Altas novedades en papeleria

TARJETAS DE VISITA

Las mejores del mundo

### QUESOS

Gruyeres, Nata y Bola

CLASES SUPERIORES

### CESAREO CAMPO

COSO, 27 y 29.

440d

### Francés é Inglés

Enseñanza teórico-práctica

PROFESOR

S. Miguel, 6, pral., dup.

TRADUCCIONES.

242 4d

San Pablo, 39, se arriendan los pisos tercero y cuarto.

450 10p

### Caja de préstamos

#### Libertad, 53

Hay de venta más de 800 capas nuevas y usadas, gran surtido en géneros y trages de invierno de todas clases y precios, cadenas, relojes de oro y plata, acero y níquel de pared, despertadores, de sobremesa y de pesas, sillerías tapizadas y de regilla, mesas de escritorio, espejos, cómodas, entredoses armarios de luna y librería, mesillas, veladores, lavabos, consolas, camas, colchones, máquinas de coser singer y varios sistemas. También se hacen préstamos á las clases pasivas.

Horas de despacho, de siete de la mañana á 9 de la noche.

Lecciones de Solfeo y Piano, se dan á precios convencionales.

Goicoechea, 24, principal derecha.

Se arrienda desde Navidad á San Juan, la habitación principal de la casa, núm. 65, de la calle de San Gil, pago por meses ó trimestres adelantados. Pormenores, Goicoechea, 24, principal, derecha. 443 2s

Un camarero desea colocarse en café ó casa análoga. Dirigirse Broqueleros, núm. 4, tercero.

450 10p

## LA COMPAÑIA COLONIAL

HA OBTENIDO

En la Exposición Universal de París

Medalla de oro, por sus Chocolates.

Medalla de oro, por sus Cafés.

Medalla de oro, por sus Tapiocas.

DEPÓSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 18 y 20

SUCURSAL

MONTERA, 6.—MADRID.

## LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION DE SCOTT

DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad con que

ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN,

bajo la salúfera influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

ÓSEO Y MUSCULAR

de esas jóvenes naturalezas en el periodo de su crecimiento.

EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO.

Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por herencia ceden con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio

PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

### NI EN PARIS

se trabaja más perfecto y tan barato como en el obrador de confección de camisas, cuellos, puños, pecheras y calzoncillos que bajo la dirección del bien conocido y reputado industrial D. Eusebio Presa, se halla montado en la calle de la Verónica, número 39, segundo.

En este nuevo obrador económico se cortan y construyen camisas á la medida (trayendo la tela) á satisfacción del parroquiano, á 5, 6 y 8 reales las más superiores de hilo y se reforman las deterioradas é imperfectas. También se trabaja de modista con arreglo á figurin y se pasa á domicilio á tomar medidas al primer aviso.—Verónica 39, segundo. 637d.

### Correduría de Fincas

Cuatro de Agosto 22

Se encarga de la compra venta, permuta y arriendo de fincas. Tiene para la venta varias casas, campos y torres y dinero para colocar con hipoteca sobre fincas en esta Capital.

### Arriendos

PASTOS.—Se arriendan las hierbas del soto denominado, «El Ramo», sito en el término de Alfocea, en la calle de la Independencia, núm. 4, principal izquierda, darán razón. 442 2s

Mayor, 90, se arriendan habitaciones. Alcobér, 6, se arrienda una casa. La portera de la primera informará. 439 2s

Mayor, 92, frente á la Universidad, se arrienda una cuarta habitación de poco precio y muy decente, una segunda y un principal; todas nuevas; y la tienda entarimada y con bodega. El portero de la casa, núm. 7, de la calle de Carrillo, las enseñará.

Goya, 17, se arrienda desde Natividad una buena habitación tercera, y desde el día, un entresuelo interior de poco precio. 423 4d

Desde el día, se arrienda la tienda que está cerrada en el centro de la casa, núm. 87, de la calle del oso. Y desde Natividad en adelante, la que ocupa la inmediata de la misma casa, que la ocupa un carpintero llamado Ros; de la primera dará razón el portero de la casa, así como de la persona, para tratar del arriendo, de las dos. 438 1s

Se arrienda una cochera que sirve para almacén de carpintería, ó cualquier otra industria, y un entresuelo. San Lorenzo, 5, darán razón. 440 2s

Se subarrienda el entresuelo muy capaz y bonito de la Casa, núm. 6 de la calle de la Libertad. La portera dará razón. 447 4p

Se arriendan los espaciosos locales conocidos por Graneros del Cabildo sitos en la calle de la Noria núm. 5. Darán razón, Santa Cruz, 13 y 15, tercero. 449 8p

En la pollería junto á la Virgen del Rosario, se sigue vendiendo la acreditada leche pura de cabra, procedente del ganado que su dueño posee en los montes del Castellar.

En la misma casa encontrará el público que desee favorecerla con sus pedidos, un buen surtido de aves de todas clases y eabritos de leche. 446 3s

### Sirvientes

En la calle de la Parra, núm. 6, darán razón de un joven de 16 años de edad, que desea encontrar colocación, abonarán. 451

Se necesita una muchacha que sepa su obligación y tenga quien le abone Coso, 138, pral. izquierda.

Un joven forastero desea colocación para ultramarinos, lleva ocho años en el comercio, calle del Pilar, 36, darán razón. 452 3s

San Ildefonso, 12, ha una sirvienta que desea colocarse, para casa de poca familia. En la misma abonarán. 453 2p

Mariano García, Sepulcro, 34, se extraen pozos negros á tres duros pozos y á ocho reales metro. 428 3p

Se necesita una cocinera que sepa su obligación. Alfonso I núm. 29, principal, darán razón

### Nodrizas

Plaza de la Libertad, segundo piso, hay una casa que criará en su casa seis meses de leche 30 años de edad. S. Antonio 6 y 7, abonarán.

### Pérdidas

El viernes, se perdió anochecer, un retal de na con cenefa, desde jardines del paseo, san D. Jaime I, á la del Pilar persona que lo hubiere recogido, si gusta devolverlo á esta última, pararía Barcelonesa y se gratificará. 426

El que haya recogido pulsera de plata, con varias medallitas, que se extravió ayer tarde, desde calle de D. Jaime I, Coso Alfonso y plaza de Sas, servirá devolverla en administración de este periódico, y se gratificará. 451